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最近，陸續有一些溫和反對派議員表示
樂意與中央對話。事實上，基本法明確規
定，特首普選方案「須經立法會全體議員
三分之二多數通過」。反對派議員掌握立
法會關鍵少數票，擁有對政改方案的否決
權。部分反對派議員願意與中央溝通，不
僅符合主流民意，而且有助政改突破膠
狀態，推動依法落實普選。不過，反對派
議員與中央官員對話，必須務實和具有誠
意。

政務司司長林鄭月娥日前表示，有反對
派議員主動向她提出希望與中央官員溝
通，她表示政府願做中間人，讓反對派議
員與中央官員就政改對話，希望雙方可針
對達成普選特首聚焦務實溝通。溫和反對
派議員表示樂意與中央溝通，既是對政府
推動政改的積極回應，又順應了希望反對
派議員放棄與中央對抗、支持政改的主流
民意，值得歡迎。

必須指出的是，有反對派議員要求撤回
全國人大常委會「8．31」決定，這是不切
實際的。反對派議員與中央官員的溝通前
提和基礎，是基本法和人大常委會「8．
31」決定，若反對派議員堅持要求撤回人

大「8．31」決定，是破壞溝通的前提和基
礎，顯示其根本缺乏誠意。

有反對派議員要求中央和特區政府對
2017年以後選舉辦法的修改作出承諾，這
也是強人所難。第一，現屆政府不能代下
屆政府承諾2022年的政制將作出改變；第
二，未來的政制改變須按照「五步曲」行
事，不可能由現在的特區政府自行作出決
定；第三，在日後政治及社會情況下如何
修改選舉辦法，也不能由少數人說了算，
而要社會大多數形成符合本港整體利益的
共識。當然，2017年特首普選方案並不是
終極方案，而可以根據循序漸進的原則，
按照基本法和人大決定的規定不斷改進完
善，但要求政府就日後選舉辦法的修改作
出具體承諾，則很難做得到。

依法落實普選，是中央、特區政府和廣
大市民的共同願望。部分溫和反對派議員
願意與中央溝通，符合中央、特區政府和
廣大市民的共同願望。特區政府於1月已
啟動了行政長官普選辦法的第二輪公眾諮
詢，社會各界應抓緊時間，務實討論，凝
聚共識，令 500 萬名合資格選民「一人一
票」選特首的目標成為現實。

樂見溫和反對派議員與中央溝通
匯控昨公布去年業績，全年稅前利潤下降17%

至 186.8 億美元，遠遜市場預期。匯控業績大幅
下滑，主要受官非纏身需大手撥備所累，而逃稅
風波仍未完結，匯控更可能面臨天價罰款，短期
內業績難以樂觀。匯控須痛定思痛，洗心革面加
強監控，重樹金融巨擘百年老店形象。中國經濟
在新常態下深化改革開放，匯控更應把握中國金
融改革的機遇，積極拓展中國業務，打出漂亮的
翻身仗。

匯控近年屢屢捲入嚴重違規事件，不僅聲譽嚴
重受損，更因此付出沉重的代價。匯控去年盈利
較2013年下降39億美元，其中37億美元就是用
作各種罰款、和解開支、客戶賠償及相關的準
備。但在全年業績公布前夕，匯控又被爆出替客
戶逃稅的醜聞。一石激起千層浪，目前，除美國
司法部及稅務局對匯控咬住不放外，比利時、法
國、阿根廷、瑞士及印度的監管機構亦正就逃稅
或稅務詐騙、洗黑錢及非法跨境招攬銀行業務，
對匯控涉事分行進行調查，有些調查已經進入刑
事調查階段。逃稅風波使匯控企業形象和業績再
受重創，事件何時了結、涉及的罰款極不明朗，
匯控在業績報告中亦指出，可能面對很大的數
額，未來一段時間內盈利狀況必然受壓。

今年是匯控成立150周年。匯控由扎根香港，

逐步以「環球金融、地方智慧」的經營策略走
向全世界，成為業務遍及歐亞美的國際金融巨
企。但是，近年匯控擴展新業務版圖，為追逐
豐厚回報，多次踏入「雷區」，接連遭到洗黑
錢、助客逃稅等指控。這與守法經營、符合道
德的企業操守背道而馳，更可能形成惡性循
環。匯控因為重罰而收緊業務管制及控制成本
上升，收入增加面臨更大挑戰。要擺脫這種經
營困境，匯控唯有痛定思痛，加強各項業務監
控，嚴格依法經營，重建穩健誠信透明的經營
文化，避免重蹈覆轍。

當前環球經濟充滿不明朗因素和挑戰。當然，
禍福相倚，有危亦有機。匯控主席范智廉認為，
目前亦有不少有利的趨勢，支持集團對未來一年
作出正面展望，其中中國對外投資呈現增長趨
勢、人民幣有望進一步自由化和國際化，以及中
國經濟由依賴出口轉為依靠內需，令人鼓舞。的
確，中國經濟正處於結構性轉型的階段，正積極
推動全面深化改革、進一步開放市場，提升經濟
發展的質量，中國由製造業大國向資本強國轉
向，人民幣國際化的步伐加速，未來中國的金融
業、服務業發展空間更大。匯控熟悉中國市場運
作，應該把握良機，大展身手，一洗頹勢，令整
體業績重現曙光。

匯控須痛定思痛堅決改革
A5 重要新聞

各界狠批港大包庇陳文敏
懶理廉署立案社會質疑 仍「考慮」升任副校長

市民紛撐政改

沙田鄉委會批「港獨」賣港
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香港大學今日舉行校務委員會會議，討論副校長任命事宜，但屆時只
會討論負責「全球事務」及「研究」範疇的副校長人選，不包括傳

聞中陳文敏獲薦出任的「學術人事及資源」副校長。

港大學生會聲稱靜坐「施壓」
不過，港大學生會昨日已高調聲稱，會於今日下午4時發起靜坐行動，
向校委會主席梁智鴻「施壓」，要求對方詳細回應在遴選副校長一事上
曾否受到政府干預，並要求他向學生交代副校長遴選資料及進度。

劉迺強：須審查品格 否則失職
本身為港大校友的香港基本法委員劉迺強昨日接受香港文匯報訪問時

表示，廉署已就陳文敏事件立案調查，固然要依法處理。然而，港大校
方對於早前4,000名校友要求調查整件「佔中」捐款事件的要求，至今一
直未有回應，現在又「積極考慮」陳文敏升任副校長，明顯存在偏袒陳
文敏的問題。
他強調，官員升職也要通過品格審查，港大必須在陳文敏所有問題處
理清楚後，始應考慮陳文敏。
劉迺強並認為，一般缺乏學術成就和管理成績的人士難以升任副校

長，陳文敏任下的法律學院學術排名下降、處理教員戴耀廷的管理問
題、捲入「佔中」捐款醜聞等都是客觀事實，港大仍然考慮陳文敏，有
刻意包庇反對派中人之嫌，完全失職。

姚祖輝：外界憂港大能否學術獨立
曾任港大校董的港區全國人大代表姚祖輝提到，自己曾擔任大學的遴

選工作，遴委會成員均會考慮人選的所有相關資料，包括其處事手法、
是否具備學術獨立的能力，以及是否涉及官非或刑事調查等，以全面了
解人選是否合適。
他強調，身為學者，應清楚任何捐款都不可有任何政治掛鈎，否則不
應收取，目前社會的確對陳文敏部分指控感到擔心。他憂慮類似事件或
令公眾擔心港大是否能再學術獨立，「搞政治的學者，必須分清角色。
他們大可以參政，搞智庫，以這些身份搞政治，但政治必須獨立於學
術。」

陳勇：陳文敏應避嫌退出
港區全國人大代表、香港城市大學顧問委員會委員陳勇則認為，陳文
敏作為港大副校長人選，被廉署調查就應避嫌退出，即使上市公司有高
層被調查亦需休假，何況港大是嚴肅的學術機構，更需嚴守基本原則。
他坦言，近期連串事件令人聯想到，是否有人因有醜聞纏身玩弄「苦
肉計」，博人同情。他認為，社會應以事實為依歸，否則對一些背景
「清正廉明」的副校長人選不公平。

陳鑑林：陳被查 須交代清楚
全國政協香港委員、民建聯立法會議員陳鑑林指出，陳文敏被廉署立
案調查，他本人必須交代清楚，港大不可能貿然讓正被廉署調查者擔任
重要職位。
他認為，陳文敏過去發表的文章和講話，充分反映了他的政治立場，
也反映他是一個充滿爭議的政治人物，容許一個這麼有爭議的人擔任副
校長，並不恰當。
他強調，港大應就陳文敏事件進一步調查，不能聽之任之。而陳文敏
本人學術資歷不足，管理不善也在「佔中」期間表露無遺，倘由其升任
副校長不利港大的國際學術地位。

馬恩國：無博士資歷 難說服公眾
中澳法學交流基金會主席馬恩國則強調，香港的大學國際排名高，若
要委任無博士資歷的人擔任副校長，該大學必須充分解釋說服公眾以至
國際社會，惟以陳文敏目前情況難有合理理由。
他說，陳文敏管理的法律學院，已令人質疑其「公私不分」、「學政
不分」，對法律學院的負面影響確實存在，這令人質疑他升任副校長的
能力，特別是他涉嫌縱容下屬戴耀廷發動「佔中」和縱容一些「港獨」
活動。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）本報昨日獨家披露，捲入
「佔中」匿名捐款醜聞的前港大法律學院院長、「香港
2020」成員陳文敏已被廉政公署立案調查。香港社會各界
認為，陳文敏正被廉署立案調查，品格令人質疑，理應避嫌
退出，斷無繼續獲考慮擔任港大要職的道理，但港大不單繼
續「考慮」陳文敏作為副校長人選，更懶理數千校友和外界
有關徹查陳文敏事件的要求，明顯是在包庇陳文敏。港大作
為公帑資助的大學必須正視問題，否則就是失職。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖、陳庭佳）反對派涉嫌在外
部勢力操控下鼓吹違法「佔中」，港區全國人大代表吳秋
北計劃於下月召開的全國人大會議提出，將內地的國安法
納入香港基本法附件三，並考慮爭取港區以外的全國人大
代表聯署。有港區人大代表指，他們會在「兩會」期間提
出有關國家安全及外部勢力等問題，但是否參與聯署，就
要視乎其中是否有足夠理據。
港區全國人大代表、民建聯立法會黨團召集人葉國謙昨

日表示，全國人大常委會現正對國安法作初步立法工作，
即使全國人大通過將國安法納入香港基本法附件三，也要
經過本地立法程序，即就香港基本法第二十三條立法，故
他不會參與聯署。
他說，「就算國安法嚟到，都要二十三條立法，先至可
以直接執行到。所以家咁早，成條國安法嘅內容都未清
晰，我哋覺得係言之過早。」
葉國謙又認為，特區政府現時需讓市民了解二十三條，

消除市民對此的憂慮是最重要的。

吳亮星：「黑金」猖獗 有迫切性
港區全國人大代表、立法會金融界議員吳亮星昨日在與

傳媒新春茶敍時表示，他會在全國「兩會」期間以個人名
義向全國人大提出有關「國家安全」及有關「外部勢力」
的意見。
他坦言，實施國家安全法實有迫切性，許多國家都有

「國安法」，如英美等國家，從而保障國民進行各種活
動，同時防禦外國勢力，但國家在有關方面的態度則「不
太進取」：國家願意容忍香港至今也未曾就國家安全問題
推行法例，體現了「一國兩制」對香港包容的精神。
吳亮星強調，香港目前有不少外部勢力，其中如英美領

事時常評論香港事務，特別在政治層面上，而在「佔領」
行動期間，「政治獻金」問題亦非常明目張膽，故有在香
港實施國安法的迫切性。他會視乎吳秋北的提案有否足夠
理據，容後再決定會否參與聯署。
港區全國人大代表、立法會商界（第二）議員廖長江在

同一場合也指，他會視乎提案有否足夠理據才決定參與聯
署。港區全國人大代表，立法會體育、演藝、文化及出版
界議員馬逢國亦指要視乎有關內容才決定支持與否，又認
為即使將國安法納入香港基本法附件三，因它與香港基本
法第二十三條一樣，須經本地立法程序才可執行，故即使
不聯署亦並非不認同保護國家安全的重要。

王庭聰：聯署挺吳秋北建議
港區全國人大代表、香港工商總會會長王庭聰昨日指，

自己日前與吳秋北商討過，最後決定參與聯署。他說自己
於兩年前的「兩會」已提出關於國家安全的建議，「只要
有利於國家安全同埋香港繁榮穩定嘅嘢，我就會支持。」
工聯會立法會議員麥美娟昨日出席一個電台節目時被問
到有關吳秋北的建議時表示，工聯會對此目前未有具體立
場。
她理解吳的動機，源於對「佔領行動」後，社會開始出

現一個只講「兩制」、不講「一國」的現象。不少市民也
曾向她反映有關推行香港基本法第二十三條的迫切性，並
希望香港社會能在相關問題上多作討論，凝聚共識。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）有「港獨」組織近期在沙田藉口「反水
客」破壞兩地關係，煽動「港獨」。沙田鄉事委員會主席莫錦貴昨日直
斥，煽動「港獨」分子根本是出賣香港利益，絕非所謂「學術自由」。
沙田鄉事委員會昨日舉行新年團拜，莫錦貴在接受傳媒訪問時提到，有

人以學術為幌子，故意煽動「香港獨立」、「香港立國」等言論，狠批這
些人「叫囂香港獨立是假，出賣香港才是最終目的」。

斥反對派嘲弄葉太 居心叵測
被問及行政會議成員、新民黨主席葉劉淑儀日前出席車公誕參拜期間，

被麒麟撞到，有反對派中人和媒體藉機穿鑿附會嘲弄葉劉淑儀。莫錦貴認
為，有人居心叵測，拿此事大做文章。
他指，事前曾聽說葉劉淑儀會到臨，因其所屬的公民力量當天在該廟也

有活動，而鄉委會的人都知道不應站在被撞倒的位置，笑稱是他們大意，
忘記提醒葉劉淑儀，「下年如果她來，我們會提醒她。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政改第二輪諮詢下月初結束，領導
「政改三人組」的政務司司長林鄭月娥昨日突現身黃埔街頭宣傳政
改，爭取市民支持，為政改諮詢衝刺，其間巧遇正在地區工作的經
民聯立法會議員、當區九龍城區議員梁美芬。據悉，林鄭月娥落區
事前並未通知地區人士和傳媒，低調落區展現親民作風。不少市民
認出林鄭月娥後大感驚喜，紛紛上前表達「撐司長、撐政改」，林
鄭月娥對市民的支持大為感動，寄語各界共同推動政改，把握普選
良機。

黃埔派單張 巧遇梁美芬
昨日黃昏，林鄭月娥與政制及內地事務局副局長劉江華，在黃埔

一帶進行逾1小時的政改宣傳工作，走訪商場和街市，向市民派發政
改單張。當時梁美芬正在議員辦事處附近工作，碰巧遇到林鄭月
娥，兩人遂一同宣傳政改並和街坊拜年。
梁美芬昨日表示，事前對林鄭月娥到訪黃埔毫不知情，昨日原本

留在黃埔辦事處打電話向街坊拜年，黃昏時看到街上有警察巡邏遂
下樓查看，已見到街坊圍着林鄭月娥拍照，甚受歡迎，她遂上前與
林鄭月娥同派傳單，並介紹紅磡街坊予她認識。

街坊支持冀合照 林鄭感動
林鄭月娥突現身社區，不少市民都認得她，帶同小朋友自行走過

來要求與林鄭月娥合照。林鄭月娥也主動與坐輪椅的長者攀談，作
風親民，非常友善。
梁美芬續說，很多市民期間上前表達「撐司長，撐政改向前走」

的意見。同時，有打扮入時的年輕人和少數族裔人士親向林鄭月娥
表示支持政改。梁美芬形容，林鄭月娥對於大批市民支持政改很感
動。
梁美芬並引述林鄭月娥指出，林鄭月娥期間勉勵學生，尚有幾年

便滿18歲，現在把握機會支持普選，屆時便可普選特首。
此外，在林鄭月娥落區期間，一名女子曾向她叫囂，梁美芬指林

鄭月娥當時處之泰然，並上前與該女子討論「一國兩制」。梁美芬
謂，由於街坊冷待有關行為，該女子不久自行離去。

林鄭寄語齊推

■有港區人大代表指，他們會在「兩會」期間提出有關國家安全及外部勢
力等問題。左起為陳健波、謝偉銓、廖長江、馬逢國、吳亮星及姚思榮。

■林鄭月娥（右二）昨天突現身黃埔街頭宣傳政改，巧遇梁美芬
（左一），並與街坊合照。


